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中華民國證券暨期貨業甲辰年新春團拜 

黃主任委員致詞稿 

113.2.15 

證券交易所林董事長(修銘)、證券期貨局張局長(振山)、各周

邊單位董事長及總經理、公會理事長、證券期貨業董事長及總經

理、各位先進、各位媒體朋友，大家早安！ 

過去一年整個資本市場表現相當有韌性，不論在籌資金額、

交易市值或股價，都有相對符合期待的表現。證券周邊單位的資安

及持續營運、創新板發行及交易制度的調整與改革、ESG InfoHub

及資料庫與永續報告書電子化等多項永續基礎工程的建置與精進、

活絡零股交易、推動永續發展行動方案、循序導入國際永續揭露準

則、成立臺灣碳權交易所等，均是大家共同努力的成果。 

雖然去年交出了一張算是可以的成績單，但是我必須要提醒

所有證券期貨周邊單位、業者及主管機關自己，不能自滿，我們要

繼續努力，因為今年面對的環境更不可預料，充滿難以預測的地緣

政治或經濟金融變化，我們必須步步為營，臨淵履薄面對每一項挑

戰。未來這一年，我們遵循五個方向來推動金融監理與資本市場發

展： 

第一是繼續強化韌性。包括資安、資訊、個資等，尤其在資

本市場的基礎建設；剛才林董事長提到臺股市值或股價比較依靠

半導體與電子產業類股，過去這幾年一直慢慢在調整，如何讓其他

類股例如數位、綠能等，能夠漸漸產生一些穩定市場的力量，讓臺

股能夠均衡發展，強化韌性，這是我們要繼續努力的地方。 
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第二是精進創新。過去這兩年謝謝交易所、櫃買中心不論在

創新板、戰略新板都有初步的成績，但不可以自滿，未來臺灣的經

濟發展以創新為主軸，不論是交易所、櫃買中心對創新事業的籌

資、募資各方面均要繼續努力。在制度方面，證期局也會積極配合，

讓發行交易制度更有彈性，以回應市場需求。 

第三是推動永續。永續為重中之重，不論在銀行、保險、證

券方面，均會努力持續進行，包括強化永續資訊揭露、推動碳盤查

與查證等。 

第四是落實普惠。如何透過資本市場落實普惠是非常重要的，

金管會新春記者會特別提到 12月底前零股交易撮合時間會再縮短，

零股其他交易制度也會持續研議精進，希望讓一般民眾，尤其是年

輕人，對臺灣的資本市場有信心，成為民眾理財投資最值得信賴的

管道。 

最後是邁向國際。從前年開始疫情漸漸舒緩，鼓勵證券周邊

單位要與國際鏈結，讓國際間其他資本市場知道臺灣做了什麼，也

要學習借鏡其他國家做了什麼。去年周邊單位都做得非常好，今年

3月交易所與證期局將出訪歐洲與新加坡，增進臺灣資本市場與國

際資本市場的鏈結。 

以上這五點，強化韌性、精進創新、推動永續、落實普惠、

邁向國際，應該是金管會與周邊單位要持續努力進行的方向。 

最後再提一下，Lewis Carroll寫了兩本書，一本是愛麗絲夢遊

仙境，另一本是鏡中奇遇(Through the Looking-Glass)，在鏡中奇遇

這本書中，愛麗絲遇到的紅皇后告訴她，在我紅皇后的領域中，你

跑得快也只能維持在原點，表示你的努力不進則退；如果想離開紅
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皇后的領土，要能夠比原點再往前進一步，你必須要比別人努力兩

倍到三倍，必須跑得比別人快兩倍到三倍，才能夠離開原點，超前

別人。我想用這個故事來勉勵所有證券期貨單位以及金融市場的

從業人員，臺灣的資本市場處在一個競爭非常激烈的環境，千萬不

能以過去這一年的一些成績自滿，要在過去的基礎上，不斷精進努

力；資金是逐利而居的，我們必須要建置好資本市場各項基礎設

施，把上市櫃公司各項財務業務，包括投資人保護都做好，讓臺灣

的資本市場在公司治理、股價、交易量等各方面的表現，都能夠對

國人及外資產生吸引力，臺灣的資本市場才能夠永續發展。期許能

夠如紅皇后所說的，不以維持現狀為滿足，要比別人更努力兩倍到

三倍，才能夠超越別人，這是新春對我們證券期貨周邊單位、公會、

業界先進的共勉。祝福各位龍年如意、好運龍來，謝謝大家！ 


